

# ENTRE DÉSESPOIR ET RÉSILIENCE, SOLIDARITE AK AYITI!



Groupe de travail de l'ICKL

**H**aïti a fait les manchettes de nombreuses fois au cours de l'année qui s'achève. Il est plutôt rare pour les médias de couvrir ce qui se passe dans ce petit pays des Antilles autrement qu'en temps de crise. Malheureusement, les plus récents développements ne font pas exception.

Déjà aux prises avec une crise sociale et politique de longue date et à d'importants scandales liés à la corruption du gouvernement en place, la Perle des Antilles a connu une année 2021 particulièrement difficile. La pandémie de COVID-19 est venue aggraver l'insécurité alimentaire, déjà présente partout en Haïti. Le Fonds humanitaire des Métallos s'est donc joint au Centre international de solidarité ouvrière pour appuyer un projet de renforcement de réseaux d'associations paysannes et de la souveraineté alimentaire mené par l'Institut Culturel Karl-Lévêque (ICKL), un organisme d'éducation populaire et d'appui au développement de l'économie solidaire.

En juillet, un nouveau choc a secoué ce pays de 11 millions d'habitants, avec l'assassinat de son Président Jovenel Moïse dans des circonstances toujours nébuleuses. L'instabilité qui en résulta

a contribué à une explosion de l'activité des bandes armées partout à travers le pays, compliquant drastiquement les activités quotidiennes des Haïtiens et Haïtiennes, y compris celles des organisations de la société civile comme l'ICKL. Puis, au cours de l'été, c'est un tremblement de terre et une tempête tropicale majeure qui s'abattirent coup sur coup sur le pays.

Face aux besoins urgents créés par ces catastrophes naturelles, le FHM offrit un soutien additionnel au projet de l'ICKL dans le but d'assurer le maintien des avancées des collectivités paysannes affectées par le séisme. Au côté d'autres syndicats canadiens, le FHM appuya également la Confédération des Travailleurs et Travailleuses des Secteurs Public et Privé (CTSP), la plus grande confédération syndicale d'Haïti, afin de répondre aux besoins immédiats et de soutenir les initiatives de reprise économique locale.

À ce jour, la société civile haïtienne organise tant bien que mal les efforts de reconstruction. Elle doit cependant faire face à de graves enjeux

sécuritaires compte tenu de la présence de gangs armés qui ont étendu leur contrôle sur une grande partie du pays, de même qu'à une grave pénurie de carburant (et donc d'électricité) liée au contrôle de ces mêmes gangs sur les infrastructures qui en assurent normalement l'approvisionnement et la distribution.

Malgré toutes ces épreuves, la société civile reste mobilisée et à pied d'œuvre. Les organisations locales telles que celles appuyées par le FHM tissent des réseaux, formulent des propositions de sortie de crise, contribuent à la résilience des communautés locales et renforcent les structures démocratiques qui permettront l'épanouissement de la société haïtienne de demain. Car c'est la population haïtienne, et elle seule, qui doit être l'architecte de son propre avenir. Pour citer Marc-Arthur Fils-Aimé, directeur général de l'ICKL, « la solidarité internationale, basée sur le respect de la dignité et de l'autodétermination du peuple haïtien, doit venir en support à la volonté démocratique de la population plutôt que de la freiner. »

Toutes les photos ont été prises par André Vanasse (Productions Bonsai)



Pour en savoir plus sur le  
Fonds humanitaire des Métallos

**[WWW.METALLOS.CA/FHM](http://WWW.METALLOS.CA/FHM)**

**Fonds humanitaire des Métallos**

234 avenue Eglinton Est, Suite 800  
Toronto, ON M4P 1K7

**Téléphone:** 416-487-1571

**Télec:** 416-482-5548

**Courriel:** [fondshumanitaire@metallos.ca](mailto:fondshumanitaire@metallos.ca)

UNITED STEELWORKERS  
**USW**  
MÉTALLOS